

**DAMPAK PEMBANGUNAN KOLAM RETENSI ANDIR PADA KONDISI
SOSIAL-EKONOMI MASYARAKAT KELURAHAN ANDIR
KABUPATEN BANDUNG**

SKRIPSI

Diajukan untuk memenuhi sebagian syarat untuk memperoleh gelar Sarjana
Pendidikan (S.Pd) Program Studi Pendidikan Sosiologi



Oleh:

Deanti Aulia Nasri

1909839

**PROGRAM STUDI PENDIDIKAN SOSIOLOGI
FAKULTAS PENDIDIKAN ILMU PENGETAHUAN SOSIAL
UNIVERSITAS PENDIDIKAN INDONESIA**

2023

**DAMPAK PEMBANGUNAN KOLAM RETENSI ANDIR PADA KONDISI
SOSIAL-EKONOMI MASYARAKAT KELURAHAN ANDIR
KABUPATEN BANDUNG**

Oleh:

Deanti Aulia Nasri

1909839

Disusun untuk memenuhi syarat memperoleh gelar Sarjana Pendidikan (S.Pd)
pada Program Studi Pendidikan Sosiologi, Fakultas Pendidikan Ilmu Pengetahuan
Sosial, Universitas Pendidikan Indonesia

©Deanti Aulia Nasri 2023

Universitas Pendidikan Indonesia

©Hak cipta dilindungi oleh Undang-undang

Skripsi ini tidak boleh diperbanyak seluruhnya atau sebagian dengan dicetak
ulang, difotokopi, atau cara lain tanpa seizin penulis.

LEMBAR PENGESAHAN
DEANTI AULIA NASRI
DAMPAK PEMBANGUNAN KOLAM RETENSI ANDIR PADA KONDISI
SOSIAL-EKONOMI MASYARAKAT KELURAHAN ANDIR
KABUPATEN BANDUNG

Disetujui dan disahkan oleh pembimbing:

Pembimbing I,



Dr. Cik Suabuana, M.Pd
NIP. 196006161986031001

Pembimbing II,



Mirna Nur Alia Abdullah, S.Sos., M.Si
NIP. 198303122010122008

Mengetahui,

Ketua Prodi Pendidikan Sosiologi



Dr. Wilodati, M.Si
NIP. 196801141992032002

LEMBAR PENGUJI

Skripsi ini telah diuji pada:

Hari/Tanggal : Selasa, 29 Agustus 2023

Tempat : FPIPS dan FIP

Panitia ujian sidang terdiri atas:

Ketua : Dekan FPIPS Universitas Pendidikan Indonesia

Prof. Dr. H. Agus Mulyana, M.Hum.

NIP. 196608081991031002

Sekretaris : Ketua Program Studi Pendidikan Sosiologi

Dr. Wilodati, M.Si.

NIP. 196801141992032002

Penguji I




Dr. Sardin, S.Pd., M.Si
NIP. 197108171998021002

Penguji II



Dr. Asep Dahliyana, S.Pd., M.Pd
NIP. 1985071520150410003

Penguji III



Sri Wahyuni, S.Pd., M.A
NIP. 198808222020122003

LEMBAR PERNYATAAN KEASLIAN SKRIPSI

Dengan ini saya menyatakan bahwa skripsi dengan judul “**Dampak Pembangunan Kolam Retensi Andir Pada Kondisi Sosial-ekonomi Masyarakat Kelurahan Andir Kabupaten Bandung**” ini beserta seluruh isinya adalah benar-benar karya saya sendiri. Saya tidak melakukan penjiplakan atau pengutipan dengan cara-cara yang tidak sesuai dengan etika ilmu yang berlaku dalam masyarakat keilmuan. Atas pernyataan ini saya siap menanggung risiko/sanksi apabila dikemudian hari ditemukan adanya pelanggaran etika keilmuan atau ada klaim dari pihak lain terhadap keaslian karya saya ini.

Bandung, Agustus 2023



Deanti Aulia Nasri

NIM. 1909839

**DAMPAK PEMBANGUNAN KOLAM RETENSI ANDIR PADA KONDISI
SOSIAL-EKONOMI MASYARAKAT KELURAHAN ANDIR
KABUPATEN BANDUNG**

Deanti Aulia Nasri

1909839

ABSTRAK

Masyarakat Kelurahan Andir dihadapkan dengan berbagai permasalahan yang disebabkan oleh fenomena lingkungan hampir setiap tahunnya, salah satunya banjir musiman. Sehingga, dibangun pembangunan infrastruktur Kolam Retensi Andir yang memiliki fungsi utama untuk mengatasi permasalahan banjir yang menghambat aktivitas masyarakat. Pembangunan tersebut berdampak pada kondisi sosial-ekonomi masyarakat. Tujuan penelitian ini adalah untuk mendeskripsikan dampak yang dirasakan oleh masyarakat setelah pembangunan pada kondisi sosial-ekonomi mereka. Penelitian ini dilaksanakan menggunakan pendekatan kualitatif dengan metode studi kasus. Adapun pengumpulan data dilakukan dengan cara observasi, wawancara, serta studi dokumentasi. Informan dalam penelitian melibatkan otoritas terkait, masyarakat setempat, dan pendatang. Hasil penelitian menunjukkan bahwa pembangunan ini memiliki fungsi utama dalam mengatasi masalah banjir yang melanda masyarakat, yang pada gilirannya membawa perubahan positif dalam stabilitas dan kualitas hidup mereka. Selain itu, pembangunan ini juga memainkan peran penting dalam fungsi integrasi sosial dalam masyarakat, memperkuat solidaritas dan kohesi sosial. Pembangunan Kolam Retensi Andir membawa perubahan positif dalam ekonomi lokal dengan meningkatkan kesempatan kerja, daya beli, dan kualitas hidup masyarakat. Selain itu, perubahan ini juga menciptakan stabilitas lingkungan yang lebih aman dan produktif bagi masyarakat. Kemudian, masyarakat Kelurahan Andir telah beradaptasi, berintegrasi, dan menunjukkan ketahanan dalam menghadapi dampak pembangunan pada kondisi sosial-ekonomi.

Kata Kunci: Dampak Pembangunan, Kolam Retensi Andir, Kondisi Sosial-ekonomi

**THE IMPACT OF THE CONSTRUCTION OF THE ANDIR RETENTION
POND ON THE SOCIO-ECONOMIC CONDITIONS OF THE
COMMUNITY IN ANDIR URBAN VILLAGE BANDUNG DISTRICT**

Deanti Aulia Nasri

1909839

ABSTRACT

The people of Andir Village are faced with various problems caused by environmental phenomena almost every year, one of which is seasonal flooding. Therefore, the Andir Retention Pond infrastructure was built, which has the main function of overcoming flooding problems that hamper community activities. The development has an impact on the socio-economic conditions of the community. The purpose of this research is to describe the impact felt by the community after the development on their socio-economic conditions. This research was conducted using a qualitative approach with a case study method. The data collection was carried out by means of observation, interviews, and documentation studies. Informants in the research involved relevant authorities, local communities, and migrants. The results show that this development has a major function in overcoming the flooding problems that plague the community, which in turn brings positive changes in their stability and quality of life. In addition, it also plays an important role in the function of social integration within the community, strengthening social solidarity and cohesion. The construction of the Andir Retention Pond brought about positive changes in the local economy by increasing employment opportunities, purchasing power, and the quality of life of the community. In addition, these changes also create environmental stability that is safer and more productive for the community. Furthermore, the people of Kelurahan Andir have adapted, integrated and demonstrated resilience in dealing with the impacts of development on socio-economic conditions.

Keywords: *Development Impact, Andir Retention Pond, Socio-economic Conditions*

PRAKATA

Segala puji syukur, penulis ingin menyampaikan puji dan syukur kepada Allah SWT atas berkat, rahmat, dan ilmu-Nya, telah membantu penulis menyelesaikan skripsi berjudul "**Dampak Pembangunan Kolam Retensi Andir Pada Kondisi Sosial-ekonomi Masyarakat Kelurahan Andir Kabupaten Bandung**". Skripsi ini merupakan bagian dari upaya penulis untuk memperoleh gelar Sarjana Pendidikan (S.Pd) pada Program Studi Pendidikan Sosiologi Universitas Pendidikan Indonesia.

Penelitian ini didasari oleh pembangunan Kolam Retensi Andir yang memiliki fungsi utama untuk mengatasi permasalahan banjir yang menghambat aktivitas sosial-ekonomi masyarakat Kelurahan Andir. Penelitian ini mendeskripsikan mengenai dampak yang dirasakan oleh masyarakat setelah pembangunan Kolam Retensi pada kondisi sosial-ekonomi mereka. Selain itu, penelitian ini mendeskripsikan sistem sosial pada masyarakat Kelurahan Andir setelah pembangunan Kolam Retensi Andir. Penulis berharap bahwa hasil penelitian ini dapat memberikan kontribusi berharga bagi pembaca, termasuk akademisi, praktisi, dan masyarakat umum dalam kajian ilmu analisis dampak sosial dalam pembangunan terhadap kondisi sosial-ekonomi masyarakat.

Akhir kata, penulis mengharapkan dukungan, kritik, dan saran dari semua pihak terkait penulisan skripsi ini dalam rangka membangun masukan untuk penyempurnaan di masa yang akan datang.

Bandung, Agustus 2023



Deanti Aulia Nasri
NIM. 1909839

UCAPAN TERIMA KASIH

Segala puji penulis panjatkan kepada Allah SWT karena atas rahmat dan karunia-Nya, penulis dapat menyelesaikan skripsi yang berjudul **“Dampak Pembangunan Kolam Retensi Andir Pada Kondisi Sosial-ekonomi Masyarakat Kelurahan Andir Kabupaten Bandung”**.

Dalam penyusunannya, penulis tidak terlepas dari dukungan berbagai pihak yang telah ikut serta membantu. Atas segala bantuan dan dukungan tersebut, maka pada kesempatan ini penulis mengucapkan terima kasih dan apresiasi sebesar-besarnya kepada:

1. Kepada kedua orang tua, Titi dan Dedi Nasri, serta seluruh anggota keluarga besar atas segala dukungan, pengorbanan, dan kepercayaan yang telah diberikan dalam penyusunan skripsi ini juga ketika masa perkuliahan.
2. Prof. Dr. M. Solehuddin, M.Pd., MA., selaku Rektor Universitas Pendidikan Indonesia beserta jajarannya atas izin dan kebijakannya sehingga penulis dapat menuntut ilmu di kampus ini.
3. Prof. Dr. H. Agus Mulyana, M. Hum., selaku Dekan Fakultas Pendidikan Ilmu Pengetahuan Sosial Universitas Pendidikan Indonesia yang telah membantu penulis secara tidak langsung sehingga skripsi ini dapat selesai tepat pada waktunya.
4. Prof. Dr. H. Mamat Ruhimat, M.Pd., selaku Wakil Dekan Bidang Akademik Fakultas Pendidikan Ilmu Pengetahuan Sosial Universitas Pendidikan Indonesia yang telah membantu penulis secara tidak langsung sehingga skripsi ini dapat selesai tepat pada waktunya.
5. Dr. H. Wawan Darmawan, S.Pd., M.Hum. selaku Wakil Dekan Bidang Keuangan dan Kepegawaian Fakultas Pendidikan Ilmu Pengetahuan Sosial Universitas Pendidikan Indonesia yang telah membantu penulis secara tidak langsung sehingga skripsi ini dapat selesai tepat pada waktunya.
6. Dr. Hj. Siti Nurbayani K, S.Pd., M.Si., selaku Wakil Dekan Bidang Kemahasiswaan Fakultas Pendidikan Ilmu Pengetahuan Sosial Universitas Pendidikan Indonesia yang telah membantu penulis secara tidak langsung sehingga skripsi ini dapat selesai tepat pada waktunya.

7. Dr. Wilodati, M.Si., selaku Ketua Program Studi Pendidikan Sosiologi, Fakultas Pendidikan Ilmu Pengetahuan Sosial, Universitas Pendidikan Indonesia.
8. Hj. Siti Komariah M.Si., PH.d., selaku Sekretaris Program Studi Pendidikan Sosiologi dan Ketua Program Studi Pendidikan Sosiologi pada periode sebelumnya yang telah mendampingi penulis dari awal semester hingga akhir semester.
9. Dr. Wilodati, M.Si. selaku Dosen Pembimbing Akademik yang senantiasa membimbing dan membantu penulis selama masa perkuliahan sampai akhirnya penulis dapat menyelesaikan skripsi ini.
10. Dr. Cik Suabuana, M.Pd., selaku Dosen Pembimbing I yang telah membimbing, memberikan motivasi, dan memberikan saran serta masukan yang sangat bermanfaat dalam penyusunan skripsi ini.
11. Mirna Nur Alia Abdullah, S.Sos., M.Si selaku Dosen Pembimbing II yang telah membimbing, memberikan motivasi, dan memberikan saran serta masukan yang sangat bermanfaat dalam penyusunan skripsi ini.
12. Bapak, Ibu dosen dan staf Program Studi Pendidikan Sosiologi atas ilmu dan bantuan yang telah diberikan selama proses perkuliahan sebagai bekal dalam menyelesaikan skripsi ini.
13. Para informan yang telah membantu dan bekerja sama dalam mengumpulkan data dan informasi yang dibutuhkan dalam penelitian ini.
14. Kepada seluruh teman kecil penulis, terkhusus Astri, Almira, Alvira, Nadine, Nabila Fauziah, Pratama Bellia, dan Hasnaa, Fiqi, Bima, Syahrul yang telah memberikan motivasi dan bantuan selama penulis menyusun skripsi ini.
15. Kepada seluruh teman perkuliahan penulis, terkhusus Derianti, Lisda, Adhiani, Puteri, Haikal, Rifyal, Shalom, Ghanjar, Jayyid, dan Iman yang telah membantu dan selalu memberikan dukungan kepada penulis dalam penyusunan skripsi ini.
16. Kepada kakak tingkat dan adik tingkat Program Studi Pendidikan Sosiologi Rima, Ega, Ivan, Alfian, Ester, Reza, Sanjaya, Riyadhoh, Arini, Hasan, dan Davina yang membantu penulis dalam memberikan arahan serta dalam praktik lapangan pada penyusunan skripsi ini dan selama masa perkuliahan.

17. Kepada pengurus JMPS UPI periode 2021-2022, terkhusus Dilla Rifa sebagai Manajer dan Dinar Hargono sebagai Bendahara Umum, juga Daryl Gema sebagai alumni JMPS UPI yang membimbing penulis selama periode tersebut.
18. Seluruh teman-teman Pendidikan Sosiologi 2019 yang telah bersama-sama berjuang selama masa perkuliahan.
19. Pihak-pihak yang tidak dapat penulis sebutkan satu-persatu, khususnya bagi pihak yang telah berkenan memberikan kemudahan dalam proses penelitian sehingga penulis dapat menyelesaikan skripsi ini.

DAFTAR ISI

LEMBAR PENGESAHAN	ii
LEMBAR PENGUJI.....	iii
LEMBAR PERNYATAAN KEASLIAN SKRIPSI	iv
ABSTRAK.....	v
ABSTRACT.....	vi
PRAKATA.....	vii
UCAPAN TERIMA KASIH.....	viii
DAFTAR ISI.....	xi
DAFTAR TABEL.....	xiv
DAFTAR GAMBAR	xv
DAFTAR LAMPIRAN.....	xvi
DAFTAR PUSTAKA	xvii
BAB I PENDAHULUAN.....	1
1.1. Latar Belakang Penelitian.....	1
1.2. Rumusan Masalah Penelitian	6
1.3. Tujuan Penelitian	6
1.3.1. Tujuan Penelitian Secara Umum	6
1.3.2. Tujuan Penelitian Secara Khusus	7
1.4. Manfaat Penelitian	7
1.4.1. Segi Teoritis.....	7
1.4.2. Segi Praktis	7
1.4.3. Segi Kebijakan.....	8
1.4.4. Segi Isu serta Aksi Sosial	8
1.5. Struktur Organisasi Skripsi.....	8
BAB II KAJIAN PUSTAKA.....	10
2.1. Konsep Pembangunan dan Analisis Dampak Sosial dalam Pembangunan.....	10
2.1.1. Konsep Pembangunan	10
2.1.2. Pembangunan Infrastruktur	11
2.1.3. Pembangunan Kolam Retensi.....	12
2.1.4. Analisis Dampak Sosial dalam Pembangunan	13
2.2. Kondisi Sosial-ekonomi Masyarakat.....	15
2.3. Kajian Teori.....	17
2.3.1. Teori Perubahan Sosial.....	17

2.3.2. Teori Struktural Fungsional Talcott Parsons	20
2.4. Penelitian Terdahulu	23
2.5. Posisi Teoritis Penulis	25
BAB III METODE PENELITIAN	27
3.1. Desain Penelitian	27
3.2. Partisipan dan Tempat Penelitian	28
3.2.1. Partisipan Penelitian	28
3.2.2. Tempat Penelitian	29
3.3. Pengumpulan Data.....	29
3.3.1. Observasi	30
3.3.2. Wawancara	31
3.3.3. Studi Dokumentasi	32
3.3.4. Studi Literatur.....	32
3.4. Instrumen Penelitian	33
3.5. Analisis Data.....	34
3.6. Validitas dan Reliabilitas Data.	38
3.7. Prosedur Penelitian	39
3.7.1. Tahapan Pra-penelitian	39
3.7.2. Tahapan Perizinan	40
3.7.3. Tahap Pelaksanaan Penelitian	40
BAB IV TEMUAN DAN PEMBAHASAN.....	41
4.1. Temuan Penelitian	41
4.1.1. Lokasi Penelitian	41
4.1.2. Informan Penelitian	42
4.2. Deskripsi Hasil Penelitian	43
4.2.1. Dampak Sosial Pembangunan Kolam Retensi Andir pada Masyarakat Kelurahan Andir.....	43
4.2.2. Dampak Ekonomi Pembangunan Kolam Retensi Andir pada Masyarakat Kelurahan Andir.....	58
4.2.3. Sistem Sosial Masyarakat Kelurahan Andir setelah Pembangunan Kolam Retensi Andir	67
4.3. Pembahasan	77
4.3.1. Dampak Sosial Pembangunan Kolam Retensi Andir pada Masyarakat Kelurahan Andir berdasarkan Variabel Analisis Dampak Sosial Burdge (1998).....	77

4.3.2. Dampak Ekonomi Pembangunan Kolam Retensi Andir pada Masyarakat Kelurahan Andir berdasarkan Variabel Analisis Dampak Sosial Burdge (1998).....	82
4.3.3. Sistem Sosial Masyarakat Kelurahan Andir setelah Pembangunan Kolam Retensi Andir berdasarkan Struktural Fungsional Parsons...86	
BAB V SIMPULAN, IMPLIKASI, DAN REKOMENDASI.....	92
5.1. Simpulan.....	92
5.2. Implikasi.....	94
5.2.1. Bagi Pembangunan Infrastruktur.....	94
5.2.2. Bagi Masyarakat Kelurahan Andir.....	94
5.2.3. Bagi Keilmuan Sosiologi.....	94
5.3. Rekomendasi.....	95
5.3.1. Rekomendasi untuk Pengembangan Kesejahteraan Masyarakat.....	95
5.3.2. Rekomendasi untuk Pemeliharaan dan Pengembangan Lingkungan.....	95
5.3.3. Rekomendasi untuk Penelitian Selanjutnya.....	96
LAMPIRAN - LAMPIRAN.....	97

DAFTAR TABEL

Tabel 3.1. Kisi-kisi Informan Penelitian	29
Tabel 3.2. Kisi-kisi Instrumen Penelitian	33
Tabel 4.1. Riwayat Informan.....	43
Tabel 4.2. Data Kependudukan Kelurahan Andir 2023	44
Tabel 4.4. Data Industri di Wilayah Kelurahan Andir.....	63

DAFTAR GAMBAR

Gambar 1.1. Faktor yang Mempengaruhi Masyarakat Kelurahan Andir Tetap Tinggal di Daerah Rawan Banjir.....	3
Gambar 2.1. Kerangka Berpikir	26
Gambar 3.1. Analisis Data dalam Penelitian Kualitatif.....	35
Gambar 3.2. Triangulasi Sumber Data.....	39
Gambar 4.1. Peta Wilayah Kelurahan Andir	45

DAFTAR LAMPIRAN

Lampiran 1. Surat Keterangan Dosen Pembimbing	103
Lampiran 2. Surat Izin Penelitian	107
Lampiran 3. Pedoman Wawancara, Pedoman Observasi, Pedoman Studi Dokumentasi, Display Data, dan Catatan Lapangan Observasi.....	109
Lampiran 4. Lembar Bimbingan Skripsi	132
Lampiran 5. Dokumentasi Penelitian	133

DAFTAR PUSTAKA

Sumber Buku

- Jamaludin, A. N. (2016). *Sosiologi Pembangunan* (1st ed.). Bandung: Pustaka Setia.
- Berger, P. L. (1983). *Piramida Pengorbanan Manusia atau Jawaban di antara Sosialisme dan Kapitalisme* (D. Prasetyo, Trans.). Bandung: Iqra.
- Burdge, R. J. (1998). *A Community Guide to Social Impact Assessment* (Revised ed.). Social Ecology Press, Middleton WI.
- Creswell, J. W. (2013). *Qualitative Inquiry and Research Design: Choosing Among Five Approaches*. SAGE Publications.
- Creswell, J. W. (2016). *Research Design: Qualitative, Quantitative, and Mixed Methods Approaches* (A. Fawaid & R. K. Pancasari, Trans.). Pustaka Belajar.
- Digdowiseiso, K. (2019). *Teori Pembangunan*. Jakarta: Lembaga Penerbitan Universitas Nasional. Retrieved from [http://repository.unas.ac.id/652/1/Buku Teori Pembangunan.pdf](http://repository.unas.ac.id/652/1/Buku%20Teori%20Pembangunan.pdf)
- Dilla, S. (2012). *Komunikasi Pembangunan: Pendekatan Terpadu*. Bandung: Simbiosis Rekatama Media.
- Harun, R., & Ardianto, E. (2011). *Komunikasi pembangunan & perubahan sosial: perspektif dominan, kaji ulang, dan teori kritis*. Depok: Rajawali Pers.
- Kodoatie, R. J. (2003). *Manajemen dan rekayasa infrastruktur*. Pustaka Pelajar.
- Laurer, R. H. (2003). *Perspektif Tentang Perubahan Sosial* (2 Cet. 4). Rineka Cipta.
- Parsons, T. (1991). *The Social System*. Routledge.
- Pusnita, I., & Lubis, B. (2018). *Analisa Dampak Sosial Sebuah Teori dan Praktek*. (L. Prihatini, Ed.). Palembang: Noerfikri.
- Rakhmat, J. (1999). *Rekayasa sosial: reformasi atau revolusi?* Bandung: Remaja Rosdakarya.
- Setiadi, E. M. (2011). *Pengantar sosiologi: pemahaman fakta dan gejala permasalahan sosial: teori, aplikasi dan pemecahannya*. Kencana.
- Soekanto, S. (2001). *Sosiologi: Suatu Pengantar*. Jakarta: Raja Grafindo.
- Vanclay, F., & Esteves, A. M. (Eds.). (2011). *New Directions in Social Impact Assessment: Conceptual and Methodological Advances*. Edward Elgar.

Sumber Artikel Jurnal

- Adif, R. M., Hendri, R., & Almizan. (2021). Analisis Pembangunan Infrastruktur Jalan terhadap Pertumbuhan Ekonomi UMKM di Bukit Gado-Gado Kota Padang. *Jurnal Informatika Ekonomi Bisnis*, 3(4), 161-166. <https://doi.org/10.37034/infeb.v3i4.96>

- Adiwilaga, R., Hasanah, D. I., & Nurjanah, H. (2021, April). Fungsi Koordinasi Pemerintah Kelurahan Andir dan Badan Penanggulangan Bencana Daerah Terkait Penanganan Banjir di Kelurahan Andir Kecamatan Baleendah Kabupaten Bandung. *JISIPOL: Jurnal Ilmu Sosial dan Politik*, 5(2), 80-98. <https://www.ejournal.unibba.ac.id/index.php/jisipol/article/view/401>
- Ardinata, Poernomo, Y. C. S., & Candra, A. I. (2020). Studi Kolam Retensi Sebagai Upaya Pengendalian Banjir Sungai Bruno Desa Sidomulyo Kecamatan Semen Kabupaten Kediri. *Jurnal Manajemen Teknologi dan Teknik Sipil*, 3(2), 205-2018. <http://dx.doi.org/10.30737/jurmateks>
- Asniar, A. (2019). Stratifikasi Sosial Masyarakat Petani Cengkeh Di Kindang Bulukumba. *Jurnal Kajian Sosial Dan Budaya*, 3(2019), 1–10.
- Burdge, R. J., Chamley, S., Downs, M., Finsterbusch, K., Freudenburg, B., Fricke, P., Williams, G. (2003). Principles and guidelines for social impact assessment in the USA. *Impact Assessment and Project Appraisal*, 21(3), 231–250. <https://doi.org/10.3152/147154603781766293>
- Burdge, R. J., & Vanclay, F. (1996). Social impact assessment: A contribution to the state of the art series. *Impact Assessment*, 14(1), 59–86. <https://doi.org/10.1080/07349165.1996.9725886>
- Firdausi, P. N. (2018). Analisis Dampak Sosial Perencanaan Revitalisasi Pasar Wates Ranuyoso, Lumajang. *Jurnal Kajian Ruang Sosial-Budaya*, 1(2), 173–191. <https://doi.org/10.21776/ub.sosiologi.jkrsb.2018.001.2.05>
- Florince, Arifaini, N., & Adha, I. (2015). Studi Kolam Retensi sebagai Upaya Pengendalian Banjir Sungai Way Simpung Kelurahan Palapa Kecamatan Tanjung Karang Pusat. *Jurnal Rekayasa Sipil dan Desain (JRSDD)*, 3(3), 507-520.
- Gultom, R. Z., & Tini, A. Q. (2020). Pembangunan Infrastruktur dalam Islam: Tinjauan Ekonomi dan Sosial. *Jurnal Ilmiah Ekonomi Islam*, 6(2), 203-211.
- Harmani, E., & Soemantoro, M. (2017). Kolam Retensi Sebagai Alternatif Pengendali Banjir. *Jurnal Teknik Sipil Unitomo*, 1(1), 71-80. <https://ejournal.unitomo.ac.id/index.php/sipil/article/view/274>
- Jayantara, G. N. Y. (2020). Implementasi Qgis Untuk Mengestimasi Kerugian Ekonomi Akibat Banjir Di Kabupaten Bandung. *Jurnal Pendidikan Teknologi dan Kejuruan*, 18(2), 231-242. <https://ejournal.undiksha.ac.id/index.php/JPTK/article/view/25839>
- Laida, S. S. E., Burhanudin, H., & Hendrakusumah, E. (2023). Efektivitas Pembangunan Kolam Retensi Pengendalian Banjir di Kelurahan Andir. *Bandung Conference Series: Urban & Regional Planning*, 3(2), 418-425.
- Lausiry, M. N., & Tumuka, L. (2019). Analisis kondisi sosial-ekonomi masyarakat migran sebelum dan sesudah berada di Kota Timika. *Jurnal Kritis*, 3(1), 1–23. Retrieved from <http://ejournal.stiejb.ac.id/index.php/jurnal-kritis/article/view/43>

- Maulani, I., Susetyaningsih, A., Nugraha, M. S., & Alawiyah, S. R. (2022, Mei). Analisis Dampak Lingkungan Kolam Retensi Cieunteung di Kecamatan Baleendah Kabupaten Bandung. *Jurnal Konstruksi*, 20(1), 8-17. <https://doi.org/10.33364/konstruksi/v.20-1.921>
- Muhamad, R. T., Sekarningrum, B., & Agma, Y. M. (2017, Juni). Modal Sosial Dalam Penanggulangan Bencana Banjir (Kasus Di Kabupaten Bandung, Jawa Barat). *SosioGlobal : Jurnal Pemikiran dan Penelitian Sosiologi*, 1(2), 101-114. <https://doi.org/10.24198/jsg.v1i2.13306>
- Murjani. (2022). Pergeseran nilai-nilai religius dan sosial di kalangan remaja para era digitalisasi. *Educational Journal: General and Specific Research*, 2(1), 1-18.
- Nurwati, R. N., & Listari, Z. P. (2021). Pengaruh Status Sosial Ekonomi Keluarga Terhadap Pemenuhan Kebutuhan Pendidikan Anak. *Share : Social Work Journal*, 11(1), 74. <https://doi.org/10.24198/share.v11i1.33642>
- Prasetya, D. I., Nuraini, I., & Kusuma, H. (2021). Pengaruh Pembangunan Infrastruktur dan Listrik terhadap PDRB di Kota Mojokerto. *Jurnal Ilmu Ekonomi*, 5(2). <https://doi.org/10.22219/jie.v5i2.14016>
- Puspitasari, P., Lukita, D., & Rismayanti. (2021). Pembinaan Kader dalam Upaya Peningkatan Kesiapan Kader Menghadapi Bencana Banjir pada Salah Satu Kelurahan di Kecamatan Baleendah. *Bina Sehat Masyarakat*, 1(1), 14-18. <https://ejournal.upi.edu/index.php/BSM/article/view/33742>
- Puspitotanti, E., & Karmilah, M. (2021, September). Kajian Kerentanan Sosial Terhadap Bencana Banjir. *Jurnal Kajian Ruang*, 1(2), 177-197.
- Rachmayanie, A. A., Sari, S. R., & Rizani, M. D. (2021, Oktober). Optimalisasi Pemanfaatan Kolam Retensi sebagai Elemen Lanskap Berkelanjutan pada Kawasan Pendidikan Perkotaan. *Ruang: Jurnal Lingkungan Binaan*, 8(2), 151-169. <https://doi.org/10.24843/JRS.2021.v08.i02.p06>
- Rahayu, T. I. (2010). Teori Pembangunan Dunia Ke-3 Dalam Teori Modernisasi Sub Teori Harrod-Domar. *Gema Eksos*, 6(1), 69-82. Retrieved from <https://e-jurnal.unisfat.ac.id/index.php/jg/article/view/193>
- Salote, M. K., Lihawa, F., & Dunggio, I. (2022). Hubungan Kondisi Sosial Ekonomi Masyarakat Petani Terhadap Degradasi Lahan Di Das Alo Puhu Provinsi Gorontalo. *Jambura Geo Education Journal*, 3(2), 88-96. <https://doi.org/10.34312/jgej.v3i2.14838>
- Salsabilla, S., & Puspitarini, R. C. (2021). Modernisasi Dorong Kelahiran Tujuan Wisata di Daerah. *Jurnal Sosial Politik Integratif*, 1(2), 94-105. Retrieved from <http://jisip.org/index.php/jsp/article/view/10%0Ahttps://jisip.org/index.php/jsp/article/download/10/26>
- Simbolon, D. S., Sari, J., Purba, Y. Y., Siregar, N. I., Salsabila, R., & Manulang, Y. (2021). Peranan Pemerintah Desa dalam Pembangunan Infrastruktur.

Jurnal Kewarganegaraan, 5(2), 295-302.
<https://doi.org/10.31316/jk.v5i2.1465>

- Susanto, H. (2020, Maret). Analisis Dampak Sosial Ekonomi Dalam Pembangunan Bandara Yogyakarta International Airport (YIA) Di Kabupaten Kulonprogo. *Majalah Ilmiah Bijak*, 17(1), 1-9.
<https://doi.org/10.31334/bijak.v17i1.820>
- Yasin, M., & Jumarni. (2022). Analisis Kondisi Sosial Ekonomi dan Tingkat Pendidikan Masyarakat Gang Barokah Kecamatan Sangatta Utara Kabupaten Kutai Timur. *Journal of Educational and Language Research*, 2(2), 37–48.

Sumber Lainnya

- Akmal, M. A. (2021). *Identifikasi Faktor Yang Mempengaruhi Masyarakat Untuk Tetap Tinggal Di Kawasan Rawan Banjir (Studi Kasus: Kelurahan Andir)*. (S1 Thesis). Fakultas Teknik Sipil dan Perencanaan, Institut Teknologi Nasional Bandung.
- Badan Nasional Penanggulangan Bencana. (2020, February 18). *Banjir Rendam Enam Kecamatan di Kabupaten Bandung*. <https://bnpb.go.id/berita/banjir-rendam-enam-kecamatan-di-kabupaten-bandung>
- Badan Nasional Penanggulangan Bencana. (2021, June 21). *Banjir Rendam Tiga Kecamatan di Kabupaten Bandung*. Retrieved September 6, 2023, from <https://www.bnpb.go.id/berita/banjir-rendam-tiga-kecamatan-di-kabupaten-bandung>
- Febriyani, N. F. (2021). *Pemetaan Risiko Banjir di Kawasan Cekungan Bandung Dengan Metode Multicriteria Decision Analysis*. (S1 Thesis). Teknik Geodesi, Universitas Gajah Mada.
- Fitriani, A. A. (2019). *Evaluasi Kapasitas Kolam Retensi Cieunteung Sebagai Upaya Mereduksi Banjir Baleendah, Kabupaten Bandung*. (S1 Thesis). Fakultas Teknik dan Ilmu Komputer, Universitas Komputer Indonesia.
- Kementerian Pekerjaan Umum dan Perumahan Rakyat. (2018). *Perencanaan Sistem Polder dan Kolam Retensi*. Modul Diklat Tenis.
- Muzakir, A. (2020). *Analisis Dampak Keberadaan Kolam Retensi Terhadap Kehidupan Sosial Masyarakat (Studi Kasus : Keberadaan Kolam Retensi Kelurahan Turida)*. (S1 Thesis). Fakultas Teknik, Universitas Muhammadiyah Mataram.
- Raza, A. (2022). *Local Participation and Social Impact Assessment. Independent Policy Research Report and Government of the Punjab*.
- Retno, D. W. (2021). Analisis Dampak Pembangunan Jembatan Bromo Di Banjarmasin terhadap Sosial Ekonomi Masyarakat (Studi Kasus Kelurahan Mantuil Kecamatan Banjarmasin Selatan Kota Banjarmasin Kalimantan Selatan). Universitas Islam Kalimantan MAB.

The Interorganizational Committee on Principles and Guidelines for Social Impact Assessment. (2003). *Principles and Guidelines for Social Impact Assessment in the USA* (Issue 21(3)). Impact Assessment and Project Appraisal. DOI: 10.3152/147154603781766293